

## Publications de l'Institut 1987-1988

### LES CAHIERS DE L'INSTITUT

2. **La défense continentale: analyse des tendances et perspective canadienne** par David Cox, décembre 1986, 64 pages.

3. **La limitation des armements dans l'Arctique: contraintes et perspectives** par Ronald G. Purver, février 1988.

### GUIDE ANNUEL

**Introduction aux politiques canadiennes relatives à la limitation des armements, au désarmement, à la défense et à la solution des conflits, 1986-1987, 271 pages.**

### EXPOSÉS

12. **Qui est en tête? Analyse sur l'équilibre nucléaire** par Jane Boulden, mars 1987.

13. **Les négociations de Genève sur la réduction des armes stratégiques** par David Cox, juin 1987.

14. **L'Entente de Stockholm ou l'art d'instaurer la confiance** par C.A. Namiesniowski, octobre 1987.

15. **Le maintien de la paix et la gestion des conflits internationaux** par Henry Wiseman, octobre 1987.

16. **Limiter les risques d'une guerre nucléaire accidentelle** par Dianne DeMille, janvier 1988.

17. **Le désarmement chimique: de l'interdiction d'employer des armes chimiques à l'interdiction d'en posséder** par Jozef Goldblat, février 1988.

18. **Le Traité ABM a-t-il un avenir?** par Ronald G. Purver, février 1988.

### OPINIONS

3. **La limitation des armements et le désarmement dans les médias canadiens** par John R. Walker, mars 1987.

4. **Sauvegarder la paix et la liberté: la dissuasion nucléaire et la limitation des armements** par Lorne Green, mars 1987.

5. **À quand la création d'une Organisation mondiale de l'espace?** par Elisabeth Mann Borgese, novembre 1987.

### RAPPORTS

4. **Paix, développement et sécurité dans le Bassin des Caraïbes: Perspectives d'évolution d'ici l'an 2000**, du 22 au 25 mars 1987, par Lloyd Searwar, août 1987.

5. **Vers l'instauration de la paix en Amérique centrale**, 8 et 9 mai 1987, par Liisa North, décembre 1987.

6. **Le commerce international des armes: problèmes et perspectives** par Keith Krause, mars 1988.

## NOTE DE LA RÉDACTION

■ L'Arctique est devenu un sujet très «à la mode». On en parle dans les milieux mondains en relatant l'expédition en route vers le pôle Nord, et en louant le courage et l'esprit de coopération des membres Canadiens et Soviétiques qui la compose. On en parle aussi dans les cercles s'intéressant à la limitation des armements, car l'Arctique est devenu un lieu très convoité par les superpuissances.

Mais de tout cela, que peuvent bien penser les gens qui *vivent* dans l'Arctique? Que pensent-ils de la militarisation grandissante du Grand Nord canadien?

Comme l'explique **Kevin McMahon** dans l'article central du présent numéro de *Paix et Sécurité*, les Inuit sont ambivalents face à une présence militaire accrue sur leur territoire. D'un côté, ils s'inquiètent des dommages que l'activité militaire risque de causer à l'environnement, et de l'autre, ils savent que l'accroissement de la présence militaire équivaut à une amélioration des conditions économiques pour beaucoup d'entre eux.

Comme le reste de la population canadienne vivant dans le «Sud», ils

sont souvent dépassés par l'envergure de la joute qui a lieu entre les superpuissances. De plus, ils vivent dans des communautés souvent très isolées, ce qui rend très difficile leur accès à de l'information souvent elle-même biaisée. Bref, ils ont le choix de ne pas faire de choix!

Le présent numéro contient aussi un article de **Michael Bryans** qui examine les différents sens que peut prendre le terme «dissuasion». À partir d'exemples tirés de la cour de récréation, en passant par les événements qui ont eu lieu lors de la Crise des missiles cubains, il montre que les mesures dites de dissuasion ont finalement pour résultat de convaincre chaque partie des intentions malveillantes de l'autre et de susciter encore plus de gestes de dissuasion.

**Gilles Paquin** met les lecteurs en garde au sujet d'une participation possible du Canada aux forces de maintien de la paix en Amérique centrale. L'auteur démontre que la situation centraméricaine est beaucoup plus complexe que celle existant à Chypre et que, par conséquent, Ottawa doit y penser deux fois avant de s'engager.

La conjoncture en Afrique du Sud est toujours en ébullition. **Steve Godfrey** analyse la politique de déstabilisation régionale poursuivie par l'Afrique du Sud et il encourage le Canada à jouer un rôle plus im-

portant dans la région et aidant les États africains de la ligne de front à défendre leurs frontières et à relancer leurs économies.

Le mouvement pacifiste canadien devra élaborer de nouvelles stratégies s'il veut avoir un impact sur la population canadienne qui est ambivalente face au désarmement: d'un côté, on ne veut pas entendre parler d'armes nucléaires, et de l'autre, on veut rester dans l'OTAN. **Tony Rogers** met en lumière les objectifs que le mouvement pacifiste doit viser s'il veut être gagnant.

Enfin, **Shannon Selin** réfléchit sur son expérience de travail dans le domaine de la limitation des armements. Elle est d'avis qu'il est malheureux que bien souvent l'accent soit mis sur le point de vue supposé unique des femmes face au débat sur la paix et la sécurité, plutôt que sur leur droit à se faire entendre au même titre que les hommes sur les questions intéressant notre avenir collectif.

Hélène Samson

INSTITUT CANADIEN  
POUR LA PAIX ET  
LA SÉCURITÉ INTERNATIONALES

307, rue Gilmour  
Ottawa (Ontario) K2P 0P7  
(613) 990-1593

**Directeur général:**  
Geoffrey Pearson

**Membres du conseil  
d'administration:**  
William Barton, *Président*

Christoph Bertram  
Lise Bissonnette  
David Braide  
Gisèle Côté-Harper  
Ann Gertler  
John Halstead

Kal Holsti  
Jacques Levesque  
Richard Mercier  
Geoffrey Pearson  
John Sigler  
Brian Urquhart  
Jean-Guy Vaillancourt  
Paul Warnke  
Lois Wilson

L'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales a été créé par une loi du parlement du Canada en 1984 pour «accroître la connaissance et la compréhension des questions relatives à la paix et à la sécurité internationales d'un point de vue canadien». L'Institut ne se fait l'avocat d'aucune politique particulière, pas plus qu'il ne prend part à l'élaboration des décisions gouvernementales. L'Institut est une société de la Couronne. Ses administrateurs sont nommés par le gouvernement du Canada qui consulte tous les partis reconnus à la Chambre des communes. Ces dispositions aident à garantir l'autonomie de l'Institut.

## PAIX ET SÉCURITÉ

**Bureau de rédaction:**  
Nancy Gordon, *Présidente*  
David Cox  
Roger Hill  
Hilary Mackenzie  
Madeleine Poulin

**Rédacteur en chef:**  
Michael Bryans

**Rédactrice en chef adjointe:**  
Hélène Samson

**Rédacteur de la chronique  
des livres français:**  
Jocelyn Coulon

**Présentation et production:**  
The Spencer Francey Group,  
Ottawa/Toronto

**Version française:**  
(sauf indications contraires)  
Sogestran inc.  
(Denis Bastien)

Autorisation à venir pour  
acheminement par courrier  
de la deuxième classe.  
Port payé à Ottawa.

ISSN 0831-1846

*Paix et Sécurité* paraît tous les trois mois; ce bulletin vise à informer la population canadienne sur les activités de l'Institut et à favoriser l'expression de toutes les opinions ayant cours au pays sur les questions susmentionnées. Les opinions formulées dans chaque article sont exclusivement celles de l'auteur. N'hésitez pas à nous faire part de vos observations et idées.

Les textes de ce bulletin peuvent être reproduits pourvu que la source en soit mentionnée. Les illustrations, dessins humoristiques, graphiques et autres réalisations artistiques sont protégés par des droits d'auteur, et il est interdit de les reproduire sans l'autorisation écrite de l'Institut et de l'artiste.